
Н – НН В КРАТКИХ ПРИЧАСТИЯХ И ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ
В КРАТКИХ ПРИЧАСТИЯХ 
ПИШЕМ  -Н-

В КРАТКИХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 
ПИШЕМ СТОЛЬКО  -Н-, 
СКОЛЬКО БЫЛО В ПОЛНОЙ 
ФОРМЕ

КРАТКОЕ ПРИЧАСТИЕ 
ОБОЗНАЧАЕТ РЕЗУЛЬТАТ 
ВЫПОЛНЕННОГО ДЕЙСТВИЯ 
(ЛЕГКО ПРИЧАСТИЕ ЗАМЕНИТЬ 
ГЛАГОЛОМ)

КРАТКОЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ 
ОБОЗНАЧАЕТ ПРИЗНАК 
ПРЕДМЕТА, ЧАСТО РЯДОМ С 
ДРУГИМ КРАТКИМ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫМ (ЧАСТО В 
ПЕРЕНОСНОМ СМЫСЛЕ)

ДЕВОЧКА ВОСПИТАНА 
БАБУШКОЙ. (БАБУШКА 
ВОСПИТАЛА ДЕВОЧКУ)

ДЕВОЧКА ПРИЛЕЖНА И 
ВОСПИТАННА.(ЭТО ЕЕ 
КАЧЕСТВО, ПРИЗНАК)

УЧЕНИКИ БЫЛИ 
ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ НОВОЙ 
ТЕМОЙ. (ИХ ЗАИНТЕРЕСОВАЛИ)

ИХ ГЛАЗА БЫЛИ  СЕРЬЕЗНЫ И 
ЗАИНТЕРЕСОВАННЫ. (ОНИ ТАК 
ВЫГЛЯДЕЛИ – КАЧЕСТВО, 
ПРИЗНАК, ПЕРЕНОСНЫЙ 
СМЫСЛ)СЕМЕНА РАССЕЯНЫ ПО ПОЛЮ.

(КТО-ТО ИХ РАССЕЯЛ)
ИХ ВЗГЛЯДЫ ТУМАННЫ И 
РАССЕЯННЫ. (ИХ НИКТО НЕ 
РАССЕИВАЛ, ЭТО ПРИЗНАК, 
ПЕРЕНОСНЫЙ СМЫСЛ)

В



БУКВА ПЕРЕД -Н- И -НН- В 
СТРАДАТЕЛЬНЫХ ПРИЧАСТИЯХ

ЕСЛИ  ПРИЧАСТИЕ ОТ ГЛАГОЛА 
НА –АТЬ  ИЛИ –ЯТЬ,  -А- и -Я- 
СОХРАНЯЮТСЯ В ПРИЧАСТИИ

ЕСЛИ  ГЛАГОЛ  НА –ИТЬ,  ТО 
СУФФИКС ПРИЧАСТИЯ БУДЕТ 
-ЕНН-

ЗАМЕШАТЬ КОГО-ТО В 
ПРЕСТУПЛЕНИИ - ЗАМЕШАННЫЙ

ЗАМЕСИТЬ ТЕСТО – ЗАМЕШЕННОЕ 
ТЕСТО

ВЫКАЧАТЬ ВОДУ ИЗ БОЧКИ – 
ВОДА ВЫКАЧАННАЯ

ВЫКАТИТЬ БОЧКУ ВО ДВОР – 
ВЫКАЧЕННАЯ БОЧКА

РАССТРЕЛЯТЬ ПАТРОНЫ - 
РАССТРЕЛЯННЫЕ

ЗАСТРЕЛИТЬ ЗАЙЦА – 
ЗАСТРЕЛЕННЫЙ

РАЗВЕШАТЬ ДЛЯ ПРОСУШКИ - 
РАЗВЕШАННЫЕ

РАЗВЕСИТЬ ИГРУШКИ - 
РАЗВЕШЕННЫЕ

В



-НН- В ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ И 
ПРИЧАСТИЯХ

В ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ
-НН-

В ПРИЧАСТИЯХ
-НН-

ОСНОВА НА -Н + СУФФИКС -Н-
ТУМАН + Н = ТУМАН-Н-ЫЙ
СТАРИНА + Н = СТАР-ИН-Н-ЫЙ

В ПРИЧАСТИЯХ СОВЕРШЕННОГО 
ВИДА
РЕШЕННАЯ ЗАДАЧА

В СУФФИКСАХ -ОНН- и -ЕНН-
СЕКЦИЯ + -ОНН- = СЕКЦИОННОЕ
КЛЮКВА + -ЕНН- = КЛЮКВЕННОЕ

В ПРИЧАСТИЯХ С ПРИСТАВКАМИ
ВЯЗАНЫЙ + С- = СВЯЗАННЫЙ

В КРАТКИХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ, 
ОБРАЗОВАННЫХ ОТ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ И ПРИЧАСТИЙ 
С -НН-
ЦЕННАЯ – ЦЕННА
ДЕВОЧКА УМНА, НО РАССЕЯННА
(ОТ РАССЕЯННАЯ)

С СУФФИКСАМИ -ОВА-  -ЕВА-
АСФАЛЬТИРОВАННЫЙ
ПРЕССОВАННЫЙ

ЕСТЬ ЗАВИСИМОЕ СЛОВО
ГРУЖЕНАЯ ТЕЛЕГА – ГРУЖЕННАЯ 
(ЧЕМ?) УГЛЕМВ



-Н- В ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ И 
ПРИЧАСТИЯХ

В ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ
-Н-

В ПРИЧАСТИЯХ 
-Н-

В СУФФИКСАХ -АН-  -ЯН-  -ИН-
УТИНЫЙ, РЖАНОЙ, 
ПОЛОТНЯНЫЙ

В КРАТКОЙ ФОРМЕ
ЗАЖЖЕНЫ, ПОТУШЕНЫ

В КРАТКИХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ, 
ОБРАЗОВАННЫХ ОТ ПОЛНЫХ С -
Н-
ЗЕЛЁНАЯ – ЗЕЛЕНА, ПОЛНАЯ – 
ПОЛНА

В ОТГЛАГОЛЬНЫХ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ
ВАРЁНЫЙ, СУШЕНЫЙ, ВЯЛЕНЫЙ

В



ИСКЛЮЧЕНИЯ
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ 
(ПРИЗНАК)

ПРИЧАСТИЯ
(РЕЗУЛЬТАТ ДЕЙСТВИЯ

-Н-
ЮНЫЙ, СВИНОЙ, БАГРЯНЫЙ, 
РДЯНЫЙ, РЬЯНЫЙ, ПРЯНЫЙ, 
ПЬЯНЫЙ, РУМЯНЫЙ, СИНИЙ, 
ЗЕЛЕНЫЙ, БУЛАНЫЙ, 
ФАЗАНИЙ, БАРАНИЙ, 
ВАРАНИЙ, ЕДИНЫЙ

ВЕТРЕНЫЙ (НО 
БЕЗВЕТРЕННЫЙ, 
ПОДВЕТРЕННЫЙ)

-НН-
ОЛОВЯННЫЙ, ДЕРЕВЯННЫЙ, 
СТЕКЛЯННЫЙ

-Н-
РАНЕНЫЙ, КОНТУЖЕНЫЙ

ЖЕВАНЫЙ, КОВАНЫЙ

ПРИДАНОЕ, НАЗВАНЫЙ, 
СМЫШЛЁНЫЙ, ПОСАЖЕНЫЙ
-НН-
НЕСЛЫХАННЫЙ, НЕВИДАННЫЙ, 
НЕЧАЯННЫЙ, ОТЧАЯННЫЙ, 
НЕЖДАННЫЙ, НЕГАДАННЫЙ, 
ЖЕЛАННЫЙ, СВЯЩЕННЫЙ, 
МЕДЛЕННЫЙ, ВИДЕННЫЙ, 
ВИДАННЫЙ, СЛЫХАННЫЙ, 
ДЕЛАННЫЙ, ВЕНЧАННЫЙ, 
ОБЕЩАННЫЙ, ТОПТАННЫЙ, 
ЧИТАННЫЙ, СЧИТАННЫЙ, 
НАДМЕННЫЙ, ЧЕКАННЫЙ, 
ЧВАННЫЙ, ПЕКЛЕВАННЫЙ, 
КЛЕВАННЫЙ, ДОЛГОЖДАННЫЙ В



Полные и краткие причастия
⚫ Прочитанная книга - книга прочитана 
⚫ Посеянные семена - семена посеяны
⚫ Разбросанные вещи - вещи разбросаны 
⚫ Отправленная посылка - посылка отправлена
⚫ Сожжённое письмо - письмо сожжено
⚫  Собранные портфели - портфели   собраны 
⚫  Оформленные документы - документы оформлены
⚫  Построенное здание - здание построено
⚫  Решённая задача - задача решена


